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ATA N.º 9 - 2023 

Aos dezanove dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, pelas 10:00 

horas, reuniu em sessão ordinária, o executivo da Junta de Freguesia de Fajão-Vidual, 

em Fajão, na sede da Junta de Freguesia, concelho de Pampilhosa da Serra, distrito de 

Coimbra, sob a presidência de Carlos Alberto da Costa Pereira Simões, presidente da 

Junta, estando também presentes, o Secretario César Filipe da Neves Simão, e a 

Tesoureira Tânia Cristina Ramos Matos Cruz. ----------------------------------------------------- 

E sendo a hora designada para início dos trabalhos e verificando-se estarem presentes 

todos elementos do executivo, o senhor Presidente declarou aberta a sessão, com a 

seguinte ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------------------- 

1. Período antes da Ordem do Dia 

1.1. Leitura, apreciação e votação da Ata nº 8/2023, correspondente à última 

reunião do executivo; 

1.2. Informação do expediente e outras informações. 

2. Ordem do dia 

2.1. Protocolo de Colaboração com a Comissão de Melhoramentos de Castanheira 

da Serra; 

2.2. Outros assuntos. 

3. Período aberto ao público 

Período aberto à intervenção do público, de acordo com o disposto no artigo 49.º da 

Lei n.º 75/2013 de 12 de setembro. ---------------------------------------------------------------- 

Aberta a sessão, o presidente da Junta de Freguesia iniciou o Ponto 1. - Período Antes 

da Ordem do Dia, começando por agradecer a presença de todos. ------------------------  

1.1 - Leitura, discussão e votação da Ata nº 8 de 2023 correspondente à última reunião 

do executivo, o Presidente disse que, tendo os membros do executivo recebido 

anteriormente e lido a ata, propunha a dispensa da sua leitura, tendo a mesma sido 

aceite e aprovada a ata por unanimidade. --------------------------------------------------------- 

1.2 - Informação do expediente e outras informações. ------------------------------------------ 

 Da correspondência recebida constava a seguinte. ---------------------------------------------- 

• Email de 11/07/2023, da Sociedade União e Progresso de Covanca, convidando para 

o seu almoço de Aniversário. ------------------------------------------------------------------------ 
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• Email de12/07/2023.de Cartório Notarial de Pampilhosa da Serra, enviando 

comprovativo de pedido de registo. --------------------------------------------------------------- 

• Email de 12/07/2023 da Comissão de Melhoramentos de Porto da Balsa 

apresentando orçamento para construção de um Passadiço.  ----------------------------- 

• Email de 12/07/2023, Município de Pampilhosa da Serra, acerca do Ciclo de Teatro 

Mise en Scéne.  ----------------------------------------------------------------------------------------- 

• Email de 29/07/2023, de Andreia Gonçalves, relativo ao programa Europa Criativa. 

• Email de 17/08/2023, de Sérgio Simão, relativo a limpeza no Cemitério de Fajão. ---  

• Email de 18/07/2023, de José Rebelo, solicitando a limpeza das bermas da estrada 

de ligação a Castanheira da Serra.  -------------------------------------------------------------- 

• Ofício de 19/07/2023, do Município de Pampilhosa da Serra, informando o 

arquivamento da alteração e ampliação do edifício destinado a ERPI de Fajão.  ------ 

• Orçamento de 27/07/2023, de N.F. Pegado para fornecimento de sinalização.  ------- 

• Email de 31/07/2023, do Ponto + de Vidual informando a leitura de contador da Casa 

alugada a Ana Raquel. ------------------------------------------------------------------------------- 

• Carta de 31/07/2023, da Comissão de Melhoramentos de Castanheira da Serra, 

solicitando apoio para financiamento para o serviço contratualizado de Internet 

Televisão e Telefone, em Castanheira da Serra. ---------------------------------------------- 

• Convite de 01/08/2023, da Liga de Melhoramentos de Vidual de Cima, para o seu 

almoço de Aniversário. -------------------------------------------------------------------------------- 

• Email de 07/08/2023 de António Cruz, convidando para o jantar em Honra de Nossa 

Senhora da Graça, em Cavaleiros de Baixo.  ---------------------------------------------------- 

• Email de 10/08/2023 do Município de Pampilhosa da Serra, solicitando o Auditório 

Fajão Cultura e a sala da Junta de Freguesia para os dias 28 e 29 de setembro, para 

realização de workshop promovido pela associação Montis. ------------------------------ 

• Email de 17/08/2023 dos Escuteiros de Portugal informando reserva do Centro 

Escotista de Fajão para dias 17 a 20 de agosto. ----------------------------------------------- 

• Email de 18/08/2023 da Comissão de Melhoramentos de Porto da Balsa, acerca de 

uma Zona de Lazer a criar à entrada de Porto da Balsa. ----------------------------------- 

• Email de 18/08/2023 da Comissão de Melhoramentos de Porto da Balsa, informando 

que a Rua das 4 famílias requer uma proteção visto que a parede para a ribeira é 

alta e por isso é perigoso e alguém pode cair.  ------------------------------------------------ 

• Email de 13/08/2023 da Comissão de Melhoramentos de Ponte de Fajão solicitando 

duas placas toponímicas que estão em falta. -------------------------------------------------- 
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• Email de 12/07/2023 de Tânia Cruz, informando que está contra a realização do 

contrato de avença para uma pessoa abrir o Museu Monsenhor Nunes Pereira entre 

15 de julho e 15 de setembro, pelo motivo de não ter tido conhecimento. -------------- 

• Convite de 07/08/2023 do Grupo dos Amigos do Património Pampilhosense, 

Homenagem à Dra. Ana Paula Branco. ---------------------------------------------------------- 

• Convite do Município de Pampilhosa da Serra para a participação na XXIV Feira de 

Artesanato e Gastronomia (FAG2023).  ---------------------------------------------------------- 

No que respeita a outras Informações, o Presidente salientou a atividade e participação 

da Freguesia de Fajão-Vidual nas Jornadas Mundiais de Juventude. Disse que Fajão 

teve o privilégio de receber em dois dias seguidos um total de cerca de mil jovens, e 

enalteceu a participação da equipa de voluntários da Junta. ---------------------------------- 

Salientou também a brilhante participação da Autarquia na Feira de Artesanato e 

Gastronomia de Pampilhosa da Serra 2023, e agradeceu publicamente à Tesoureira 

Tânia Cruz que se empenhou pessoalmente para que tudo corresse bem. --------------- 

O Presidente informou também que através de um madeireiro se tentou tirar a torga que 

se encontrava na Gola Grande em Ponte de Fajão, mas não foi possível por danificar o 

piso do caminho, tendo ficado junto a este e fora da água do rio. ----------------------------  

2 . - Ordem do Dia. --------------------------------------------------------------------------------------- 

2.1. - Protocolo de Colaboração com a Comissão de Melhoramentos de Castanheira 

da Serra. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi apresentada e analisada a proposta de minuta do Protocolo de Colaboração com 

a Comissão de Melhoramentos de Castanheira da Serra, destinado ao apoio à 

instalação de equipamentos na Casa de Convívio de Castanheira da Serra, do serviço 

de televisão, telefone fixo e internet sem fio.  ----------------------------------------------------- 

Na cláusula 2ª do Protocolo, estipula que a Coletividade deverá disponibilizar á 

população da aldeia de Castanheira da Serra, no espaço da Casa de Convívio e 

espaço público envolvente, o direito de utilização do serviço de televisão, telefone fixo 

e internet sem fio de forma livre e gratuita, cabendo à Comissão o respetivo 

fornecimento de energia elétrica.  ------------------------------------------------------------------- 

Na cláusula 4ª, a Junta de Freguesia de Fajão-Vidual, concede à Comissão um apoio 

financeiro anual de 450.00€ (Quatrocentos e Cinquenta Euros) destinado 

exclusivamente para comparticipar o pagamento do serviço de televisão, telefone fixo 

e internet sem fio nas condições referidas nos números anteriores da minuta. ---------- 
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O Protocolo entra em vigor no dia seguinte ao da assinatura por ambas as partes e é 

válido por um período de 2 anos, renovando-se por períodos sucessivos de 1 ano se 

nenhuma das partes o denunciar, através de comunicação escrita, com antecedência 

mínima de 3 meses relativamente ao termo do prazo da sua vigência ou da sua 

renovação. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Colocado a votação o referido documento foi aprovado por unanimidade e em minuta. 

2.2 - Outros assuntos. ---------------------------------------------------------------------------------  

A Senhora Tesoureira Tânia Cruz, informou que em Vidual de Cima há dois caminhos 

a necessitar de intervenção, designadamente o caminho das vinhas e o caminho da 

Senhora América.  ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Informou ainda a Tesoureira que os funcionários dos Ponto +, Sérgio Pereira e Ana 

Rita Costa estiveram a colaborar no stand da FAG 2023, e têm que ser compensados. 

O Presidente, disse que há dois pedidos de apoio da Comissão de Melhoramentos de 

Porto da Balsa. Um pedido para se instalar uma zona de laser junto a três pinheiros 

nórdicos à entrada de Porto da Balsa, e o outro pedido para colocação de corrimão na 

Rua das 4 famílias, desde o pontão sobre a Ribeira da Castanheira e ao logo da rua.  

O presidente adiantou que a zona de lazer pedida ficaria na berma da estrada e, por 

isso, terá que haver intervenção do Município. No que concerne ao corrimão disse que 

se trata de algo necessário e que se deveria tentar colocar o corrimão em madeira, de 

modo a melhorar a segurança e embelezar o local. --------------------------------------------- 

O presidente informou ainda que existe um muro que se encontra a ruir em 

Castanheira da Serra, no local do Beco próximo da Rua da Eirita, a necessitar de 

intervenção, visto que ameaça cair para cima de uma casa. --------------------------------- 

Alertou ainda para a situação do Cemitério de Fajão, que apesar de ter sido limpo 

recentemente, as ervas crescem muito rápido e encontra-se novamente com muita 

erva, pelo que considera urgente a sua limpeza.  ----------------------------------------------- 

Em relação às obras necessárias na capela e caminhos do Cemitério de Fajão, o 

Presidente informou que já foi solicitado orçamento que até à data não chegou. ------ 

O Presidente informou também que no dia 25 de agosto de 2023 iria decorrer no 

edifício Fajão Cultura, um workshop, acerca dos Baldios de Fajão-Vidual, promovido 

pela doutoranda Inês Adagói, do Instituto Superior de Agronomia de Lisboa, a fim de 

recolher ideias da população acerca do futuro dos Baldios. A este respeito o Presidente 
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disse também que já tinha chegado ao seu conhecimento que já teria sido feita uma 

reunião numa aldeia da freguesia, com o objetivo de iniciar ações para se tentar 

constituir uma Assembleia de Compartes. ---------------------------------------------------------- 

A Tesoureira Tânia Cruz lembrou que o pedido apresentado para venda de sepultura 

perpétua a Mabília Simão, já tinha sido aprovado na reunião de 14 de maio de 2023. 

O Secretário Cesar Simão, apresentou um projeto para a realização de um 

campeonato de carrinhos de rolamentos em 2024, com várias provas a realizar nas 

diversas aldeias da freguesia, aproveitando os declives das estradas da região e 

tentando envolver as coletividades locais. ---------------------------------------------------------- 

A ideia mereceu concordância, e o Presidente disse ainda que há pouco tempo tinha 

estado presente no Monte Alto, em Arganil, numa prova de carrinhos de rolamentos, 

em que participaram diversos jovens da Freguesia. Sublinhou que a Freguesia tem 

todas as condições para que o projeto possa avançar e seja um sucesso. O Secretário 

César Simão ficou nomeado para iniciar o processo e desenvolver as ações. ---------- 

3. Período aberto ao público. ----------------------------------------------------------------------- 

Solicitou a palavra a Senhora Maria de Jesus Almeida, oriunda de Gralhas, disse que 

o Cemitério de Fajão se encontrava em muito mau estado. Falou também nas bermas 

da estrada de Gralhas à Cruz da Castanheira, que não eram limpas há muito tempo. 

Perguntou também se a Junta de Freguesia tem alguma relação com a APIN. ---------- 

O Presidente respondeu afirmando que concordava com o que foi dito em relação ao 

Cemitério, mas as ervas crescem rápido. Lamentou não ter pessoal disponível devido 

a férias, baixa médica e prevenção aos incêndios dos Sapadores, prometendo a 

limpeza para o mais breve possível. Relativamente às bermas das estradas, lembrou 

os presentes que é uma competência da Câmara Municipal de Pampilhosa da Serra. 

Disse ainda que a Câmara já foi alertada para o estado das bermas. Em relação à 

APIN, o presidente informou que a Junta de Freguesia não tem nada a ver com a 

administração ou papel de decisão. Disse que, inclusivamente, a Junta foi alertada 

para solicitar contadores para todos os chafarizes da Freguesia, tornando uma 

situação bastante onerosa e que não será possível. Afirmou que caso a situação se 

aplique, em cada aldeia ficará a funcionar pelo menos um chafariz.  -------------------- 

A Senhora Maria de Jesus Almeida, voltou a intervir e disse que na equipa de 

Sapadores não era necessário estarem todos de prevenção. O Presidente respondeu 
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esclarecendo que a equipa é formada por 5 elementos e têm que estar todos, não 

dependendo só da Junta de Freguesia, mas também do ICNF e da Proteção Civil. --- 

Pediu a palavra a Senhora Deolinda Santos, moradora em Ponte de Fajão, para falar 

também no Cemitério de Fajão, e disse que o passeio da porta de entrada até à Capela 

Mortuária devia ser limpo, assim como a própria Capela se encontra muito danificada. 

Seguidamente pediu a palavra o Senhor José Avelino, residente em Ponte de Fajão, 

solicitando para que se diligenciasse junto da APIN para colocar mais caudal na bica 

nos antigos depósitos de abastecimento a Fajão, onde muita gente se vai abastecer 

de água, estado neste momento com um caudal muito reduzido. --------------------------- 

Pediu a palavra a Senhora Susana Gama, oriunda de Ponte de Fajão, disse que as 

campas situadas junto da parede virada para Fajão, derivado à inclinação do terreno 

todo o lixo se acumula ali, encontrando-se também ali no passeio uma estrutura em 

ferro que dificulta a passagem. ----------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra o Senhor André Rodrigues, de Ponte de Fajão, e sugeriu que a Junta 

de Freguesia criasse um posto de trabalho só para os cemitérios. ------------------------ 

O Presidente disse que é necessário ativar um talhão na parte nova do Cemitério, visto 

que a outra parte está quase completa, e também pintar as paredes do Cemitério, 

beneficiar a capela e colocar bancos. -------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra a Senhora Presidente da Comissão de Melhoramentos de Porto da 

Balsa, Lourdes Adrião para perguntar como estava a situação do pedido de apoio para 

construção de um Passadiço na sua aldeia. O Presidente disse que o pedido de apoio 

ao Passadiço se enquadra no procedimento de apoio que se tem dado a outras 

Coletividades ao abrigo do Regulamento em vigor, pelo que deverão entregar os 

documentos necessários a essa candidatura. Falou também na zona de lazer junto 

dos pinheiros à entrada da aldeia, afirmando que com o apoio do Município se pode 

ali fazer algo agradável para residentes e visitantes. -------------------------------------------- 

Pediu a Palavra o Senhor José Almeida Simão, de Ponte de Fajão, referindo-se à 

estrada de Ponte de Fajão à Cruz da Castanheira. Disse que a limpeza desta estrada 

devia ser prioritária, visto ligar dois concelhos e encontrando-se com as bermas por 

limpar. Falou também na possibilidade de se ir buscar água à Barroca do Braçal, 

informando que essa água noutros tempos vinha regar terrenos. Falou também nas 

casas de banho do recinto da Nª Srª da Guia, considerando que deviam ser 

melhoradas. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 



  

FREGUESIA DE FAJÃO-VIDUAL 
  
Sede: Rua César Vicente Silva, sn – 3320-080 Fajão  Folha – 1 - 
NIPC: 510833098 

 

ATAS DAS REUNIÕES DA JUNTA DE FREGUESIA 
 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
PROCESSADO POR COMPUTADOR 

 

O Presidente questionou qual a distância para se ir buscar a água ao Braçal. ------- 

O Senhor José Simão disse que será na ordem dos mil e quinhentos metros. ------- 

O Presidente considerou que a água é um bem que não se pode perder, adiantando 

que terá que se averiguar da viabilidade de trazer essa água até à Ponte de Fajão. - 

Em relação às casas de banho, o Presidente disse que não são propriedade da Junta 

de Freguesia, e também a própria Capela de Nª Srª da Guia necessita de obras, pelo 

que irá pressionar a Comissão da Igreja. ---------------------------------------------------------- 

O Presidente falou também relativamente às estradas entre Covanca e Malhada da 

Chã, até aos limites norte da freguesia, que também se encontram com as bermas em 

mau estado. Adiantou que a Câmara Municipal de Pampilhosa da Serra trouxe duas 

máquinas cerca de meio ano na Freguesia a limpar aceiros e estradões, mas o volume 

de trabalho é enorme. A título de exemplo, referiu que os Sapadores andaram vários 

meses a limpar Aldeias e caminhos, e quando terminaram, já podiam começar no início 

novamente, acresce ainda que não é permitido o uso de glifosatos, assim como, em 

estado de alerta de incêndios não e permitido usar máquinas para limpar. ------------- 

A Senhora Presidente da Coletividade de Porto da Balsa solicitou a palavra, para dizer 

que as águas das sobras do abastecimento público em Porto da Balsa, deviam ser 

aproveitadas no tanque que se encontra junto da povoação, considerando que, em 

caso de incendio, essa água poderia ser útil. ----------------------------------------------------- 

O Presidente alertou todos os presentes que iria decorrer nesse dia, pelas dezasseis 

e trinta horas, um concerto no Edifício Fajão Cultura, intitulado “A Voz dos Avós da 

nascente até á Foz”, convidando todos a estarem presentes.    ------------------------------  

Não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente deu a reunião por encerrada, 

quando eram onze horas e trinta minutos da qual se lavrou a presente ata, que após 

ser lida em voz alta e aprovada vai ser assinada pelos membros do executivo 

presentes.  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

____________________________________________ 

____________________________________________ 

____________________________________________ 

 


